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Expediente

tiver para olhar dentro de si mesma e descobrir, ali, as 
convicções que fortalecem ou que minam a 
democracia, melhor. E, por democracia, não 
podemos entender apenas a participação periódica 
em eleições afinal, até mesmo regimes claramente 
ditatoriais realizam seus pleitos, mas todas as 
condições que permitem a cada indivíduo realizar-se 
da maneira que julgar melhor, com um olhar forte 
para o bem comum. Em democracias fortes, a 
liberdade é vista com apreço, os cidadãos participam 
da vida política de suas comunidades, se unem em 
torno de causas comuns, ouvem e são ouvidos, é 
disso que Mariana e as cidades que englobam a 
região dos Inconfidentes carecem. 
   Contudo, parabenizo a diretoria da AMAPI 
Associação dos Municípios da Microrregião do Vale 
do Piranga pelos 35 anos de conquistas ininterruptas 

aos municípios associados. Felicito o prefeito de 
Mariana, Duarte Jr. Presidente da AMAPI pelo 
brilhante gesto em aprovar uma série de homenagens 
aos ex-presidentes da Associação nos últimos anos. 
Gesto de nobreza e reconhecimento. 
   Portanto, no dia 17 de dezembro, acontece no 
Centro de Convenções da cidade de Mariana a 
décima segunda edição da Conferencia Municipal de 
Saúde com o tema: “Fortalecimento da atenção 
básica no contexto das redes assistenciais”. Na 
ocasião acontece a eleição da nova diretoria do 
Conselho Municipal de Saúde. É de suma 
importância a presença da sociedade, participe. 

Aviso
A última edição do ano, do jornal Panfletu ś, será na 
próxima quinta-feira, 19. 

em desenvolvimento no município. Esses 
movimentos norteiam a qualidade do ensino, 
incentiva a prática da leitura e fazem com que nossas 
crianças tenham conhecimento de como é o mundo 
que vivem. Aliás, ressalto que houve progresso sim. 
Muitos projetos desenvolvidos pela secretaria de 
educação do município tem apresentado bons 
resultados, porém não podemos continuar na 
mesmice. O debate de ideais em relação aos projetos 
educacionais devem ser constantes. O ano de 2020 
será propício para ouvir e buscar em conjunto o que 
há de melhor para a qualidade do ensino e 
valorização de nossa cultura.
  Nestes tempos em que tanto se fala de riscos e 
ameaças à democracia, com o avanço – às vezes real, 
às vezes imaginado – de regimes hostis às liberdades 
democráticas, quanto mais ferramentas a sociedade 

   Na semana passada, aconteceu em Mariana a 
inauguração da casa Presidente Pedro Aleixo, com o 
objetivo de estreitar os laços do conhecimento em 
relação a história da cidade de Mariana. Houve alguns 
questionamentos, principalmente no sentido da 
valorização dos escritores marianenses e de alguns 
livros doados que não foram contemplados com o 
espaço no local inaugurado. Existe um movimento 
neste sentido que tem estampado o nome da cidade em 
nível nacional com ênfase na divulgação da cultura e 
história do município que é o berço da civilização 
mineira. 
   Neste sentido, seria oportuno que a secretaria de 
educação do município interagisse com os movimentos 
literários da cidade. Existem vários movimentos que 
estão sem incentivo e reconhecimento. Os olhos dos 
gestores devem ficar atentos aos movimentos que estão 

Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

     Sempre que uma empresa demite um 
funcionário sem justa causa, ela deve indenizá-lo 
com alguns valores. Um deles é a chamada multa 
de 40% sobre o FGTS do funcionário. Outra delas 
é o aviso prévio indenizado. 
   Acontece que, além do gasto com esses valores, 
que vão diretamente para o bolso do funcionário, o 
empregador tem outros gastos com tributos que 
incidem sobre essas operações.
   Um dos exemplos disso é a contribuição 
instituída pela Lei Complementar 110/2001. Essa 
Lei instituiu a contribuição social que é devida ao 
fisco no importe de 10% sobre o valor do FGTS, 
sempre que houver demissão sem justa causa.
  Em um breve resumo, essa contribuição foi 
instituída com o propósito de específico de obter 
recursos para o pagamento dos juros e atualizações 

monetárias devidos pelo governo às pessoas que 
foram afetadas pelo Plano Verão e Plano Collor I.
  Ocorre que, esses rombos gerados por esses 
programas já foram cobertos. Portanto, a razão de 
existir da contribuição se extinguiu e, em tese, a 
contribuição está sendo indevida. Porém, o fisco 
continua cobrando essa contribuição, alegando 
que esse fundo está sendo utilizado para o 
programa “Minha Casa Minha Vida”. Todavia, 
não foi para isso que ele foi implantado. 
  Diversas ações nesse sentido estão sendo 
distribuídas em todo o país, com diversos êxitos 
em favor do contribuinte, sendo que essa situação 
chegou ao STF para decidir sob a égide da 
repercussão geral. A expectativa é que, dentre os 
próximos 02 (dois) anos o Plenário do STF já 
tenha decidido sobre essa tese e a decisão valerá 

para todos os tribunais do país.
  O perigo de esperar o STF decidir para, só 
depois, ajuizar a ação, é que pode ocorrer a 
chamada “Modulação dos Efeitos”.
   Basicamente, isso significa que, se houver essa 
modulação, as pessoas que tiverem entrado com 
as ações antes da decisão do STF terão direito de 
receber o valor retroativo, pagado indevidamente, 
dos últimos 05 (cinco) anos. Porém, para as 
pessoas que ainda não tiverem pleiteado essas 
restituições até a data da publicação da decisão, o 
retroativo não poderá ser cobrado e a única 
vantagem que será obtida será o impedimento da 
cobrança indevida apenas a partir daquele 
momento.
  Por isso, o mais indicado é que você, 
empresário, procure um advogado tributarista e 

entenda melhor sobre essa questão. Avalie bem os 
riscos da ação e decida de maneira consciente se 
valerá a pena correr o risco de ficar no prejuízo ou 
não.

Gostou deste tema? Diga-nos o que você gostaria 
de saber na próxima semana.
contato@sesadvogados.com ou pelo site 
www.sesadvogados.com

Direito em dia /- Tiago Semim – Advogado 

E-mail: contato@sesadvogados.com / Instagram: @tiagosemim @sesadvogados

VALORIZAÇÃO DA CULTURA
AMAPI festeja seus 35 anos de fundação e homenageia ex-presidentes.

TEM UMA EMPRESA E DEMITIU FUNCIONÁRIOS NOS ÚLTIMOS 
05 ANOS?

8 ALUNOS MARIANENSES PREMIADOS NA OBMEP 2019 SÃO RECEBIDOS PELO
PREFEITO DE MARIANA

A 3ª colocação geral em Minas Gerais foi alcançada por uma das premiadas.

pressionar tanto. O importante é darmos apoio 
quando percebemos que eles estão interessados. 
Essa medalha é resultado do envolvimento de 
todos."

uma segurança de aprendizado. Com o ensino de 
qualidade o estudante pode crescer sempre”.
  Acompanhando a filha Alice, que foi premiada 
com a medalha de bronze, Irma de Souza Maia 

comentou a felicidade em mais uma conquista e 
reiterou a importância do interesse pelos estudos. 
Ela disse: "   Claro que nós ficamos contentes com 
o resultado dela, mas também não podemos 

  Foi dada mais uma prova de que a educação 
marienense é de qualidade. Oito alunos da rede 
marianense foram premiados na 15ª Olimpíada 
Brasileira de Matemática das Escolas Públicas - 
OBMEP 2019.  A competição acontece 
anualmente desde 2005 e premia os estudantes 
que mais se destacaram na prova.
  Mel Campos, de 13 anos, aluna do 7º ano do 
ensino fundamental do Centro de Educação 
Municipal Padre Avelar, ganhou a medalha de 
ouro na olimpíada, se destacando nacionalmente. 
Mel também foi destaque estadual, conquistando 
o 3º lugar geral em Minas Gerais. A aluna 
afirmou: "Meus professores me incentivaram 
muito, principalmente o meu professor de 
matemática, me disse que tudo que precisasse era 
só eu perguntar. Ele me ensinou muitas coisas 
para além da matéria, foi muito divertido. A 
OBMEP mostra que podemos evoluir à medida 
que estudamos".
  Duarte Júnior, prefeito de Mariana, fez questão 
de receber os estudantes e suas famílias em seu 
gabinete para entregar um certificado aos jovens, 
ressaltando a importância da premiação. O chefe 
do executivo ressaltou: “Ficamos muito 
orgulhosos dos nossos alunos e queremos cada 
vez mais os incentivar. Não existe ninguém melhor 
que ninguém, existem pessoas que se dedicam 
mais. Continuem assim, vocês são a referência de 
Mariana”.
   De acordo com a secretária de Educação de 
Mariana, Aline de Oliveira, esse resultado é fruto 
de um trabalho feito ao longo do tempo. Ela disse 
que: “Estamos muito orgulhosos com o 
desempenho dos alunos. A união da família, aluno 
e instituição é muito importante para que haja 

Foto: Yasmine Feital / PMM
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VENHA CONSTRUIR OU REFORMAR NA DOLPHIN QUE DIVIDIMOS TODO O MATERIAL 
EM ATÉ 12 VEZES SEM JUROS EM TODOS OS CARTÕES.

VEM PRA CÁ!
E-mail: vendas01@dolphincea.com.br.

COM UM SUPER DESCONTO

12/12/2019 a 19/12/2019

PORTAS E JANELAS DE 
ALUMINIO COM UM PREÇO 

ESPECIAL PARA VOCÊ!!!

TEMOS NOVIDADES EM 
VASOS ECOLÓGICO CÔNICO 

PARA ENFEITAR SUA CASA.
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Adriana 
Noivas

Há 15 anos no mercado, fazendo o
seu sonho acontecer.

Alugamos:
*Vestidos de Noivas
*Festas e Damas
*Ternos e Pajens

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

(31) 9 8466-4877

(31) 9 8857-2879

Lopes 

Calçados
e Acessórios

Onde a beleza e o conforto andam juntos

Rua Diamantina, nº 511 , Bairro Cabanas - Mariana

(31) 3558-5995

Lopes Calçados e Acessórios (31) 9 9625-9876

Endereço: Avenida Manoel Leandro Correia - 220 - Centro

Telefone:(31) 35582072

Endereço: Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 
142 (subida para Câmara 

Municipal)/  Telefone: (31) 3558-6375

CORRETORA@ATENASEGUROS.COM.BR

Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Telefone: 3558- 2755 / 9 8299-7869

Veterinária Gameleira 

* Medicamentos / * Rações * Pet Shop / * Laboratório
 Especializado/ *Consultas

Os melhores produtos 

e serviços!

Os melhores produtos e serviços!

MAIS UMA ENTREGA DO MÃOS SOLIDÁRIAS 
É CELEBRADA EM MARIANA

coordenador  do  p rograma  Mãos 
Solidárias, Igor Gomes, essa reunião de 
esforços é o segredo para colher bons 
resultados. Ele enxerga a aproximação dos 
moradores com as secretarias da Prefeitura 
como sendo o segredo do sucesso, e 
afirmou: “Cada pedreiro, ajudante ou 
motorista faz a diferença, porque foram 
eles que construíram tudo isso. Quando a 
gente une forças do poder público e da 
comunidade não tem como dar errado”.
  De acordo com Duarte Júnior, chefe do 
executivo,  o diferencial  do Mãos 
Solidárias é que os colaboradores 
trabalham com dedicação. Para ele, a 
expectativa é continuar atuando em outros 

locais, para seguir alterando a realidade de 
outras pessoas. O mesmo afirmou: 
“Estamos em 11 frentes de serviço e vamos 
entregar muitas obras. Queremos e vamos 
transformar Mariana na cidade que o 
marianense merece”.
   Vera Lúcia é uma das moradoras que 
foram atendidas pelas intervenções. De 
acordo com ela, a conclusão das obras 
agradou porque as mudanças foram 
perceptíveis, especialmente no que diz 
respeito ao asfaltamento das ruas e reforma 
da lagoa. Ela ressaltou: “Moro no bairro há 
15 anos e vejo em cada morador a 
gratidão pelas obras realizadas. Quando 
as mãos se unem, o resultado aparece”.

   Foram inauguradas as intervenções 
realizadas no bairro Dandara, no último 
sábado (07). As obras fazem parte da 10ª 
edição do evento Mãos Solidárias, que 
desenvolve ações no local desde agosto 
deste ano. Durante a comemoração, além 
de promover uma programação cultural 
acompanhada de música e gastronomia, 
foi inaugurada a Praça Elsa de Sousa 
Soares, em homenagem a uma falecida 
moradora.
   O Dia D, dia da entrega oficial, também 
foi marcado pela promoção de serviços e 
bens essenciais para a cidade, como 
atendimentos na área da saúde, ouvidoria 
pública e oficinas de reciclagem. Para o 

Foto: Rafael Santos / PMM
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Armazem
das

Especiarias
‘’e trenzins especiais’’

*Pimentas e Conservas
*Azeites, Especiarias e 
Temperos
*Café, Açúcar Mascavo e 
Fubá
*Mel, Geléias e Doces
*Castanhas e Frutas 
Secas
*Queijos e Defumados
*Cachaças Tradicionais

Um Cantin piquininim cheiim de 

tudo que um bom mineirim pode gostar!

Av. Getúlio Vargas, 61 A - Centro - Mariana
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VOLTAM A CRESCER NO MERCADO AS MÍDIAS FÍSICAS E ANTIGAS 
Fitas K7 e CDs, enquanto o streaming se estabelece como meio do consumo, se tornam objeto colecionável. 

Beyoncé e Lana Del Rey, entre outras. 
  Citando que hoje é possível comprar vitrolas 
por R$ 200 ou R$ 2.000, ele disse: “Nosso 
caminho vai junto com o dos [fabricantes de] 
toca-discos. Temos cada vez mais ofertas de 
tocadores de vinil, seja na linha vintage, se 
confundindo com produtos de decoração, 
quanto de mais qualidade de som”. 
    Meirelles fala de um nicho cada vez mais 
expressivo, o das vitrolas “decorativas”. Os 
móveis que parecem antigos, mas que são 
preparados como vitrolas, disse ele, são 
apostas de vendas expressivas neste fim de 
ano, pois são mais bonitos e custam menos 
que toca-discos de maior qualidade sonora. 
  O sucesso da caixa de Sandy & Junior 
também tem a ver com outra característica 
deste  mercado,  os  re lançamentos 
colecionáveis ou especiais, incluindo os vinis 
coloridos e outros produtos conexos. Eles 
custam mais caro e ainda têm maior apelo 
com os colecionadores. 
  Meirelles acrescentou: “Tudo o que temos 
na Amazon Music está no streaming, ou seja, 
essas vendas de vinil entram no nicho dos 
colecionáveis”. 
  João Augusto, consultor de uma das mais 
importantes fabricantes de vinil do Brasil, a 
Polysom, lembrou de uma pesquisa feita nos 
Estados Unidos alguns anos atrás. Ele disse: 
“Mais  da metade das  pessoas  que 
compravam vinil não tinham um toca-discos. 
Compravam para ter o objeto”. 
  O mesmo também apontou que o número de 
fabricantes  de  vitrolas  no  mundo 
praticamente triplicou nos últimos dez anos. 
E as fábricas de vinil subiram de 42 para 65 
entre 2009 e 2019. 
  Pelo menos no Brasil, esse mercado 
apresenta ramificações importantes. A 
fabricante mineira Ui Tech, por exemplo, 
entre eletrodomésticos e utensílios para o lar, 
classifica suas seus toca-discos como 
“perfeitos para decoração”. 
  Em São Paulo, uma marca chamada Echo 
Vintage, criada há quatro anos, vende 
bicicletas retrô e vitrolas que podem ser 
maletas ou emitir luzes. 

  Em 2017, a Polysom voltou também a 
fabricar fitas cassete, uma mídia que torna a 
crescer mesmo mais marginalizada do que o 
vinil, já que os aparelhos para reproduzi-las 
são ainda mais raros. 
   O selo hoje duplica cerca de 500 fitas por 
mês, tendo vendido mais de 10 mil cópias 
desde que começou a produzi-las. As fitinhas 
são feitas em parceria com a Deck, gravadora 
de Humberto Gessinger, Pitty e Elza Soares, 
que lançaram em cassete seus discos recentes. 
  Em termos de qualidade de som, não há 
regra, tanto no caso da música na internet 
quanto nos suportes físicos. Mas, disse João 
Augusto: “Qualquer mídia física reproduzida 
em equipamentos ruins fica devendo em 
qualidade”. 
    Apesar de ter um público cada vez mais 
expressivo, a “música física” volta a ter 
relevância no mercado, como disse Paulo 
Lima, “reencarnada”. 
  Até os anos 1980, compravam vinil não 
apenas os fãs de um artista, mas qualquer 
pessoa interessada em ouvir aquele disco. 
Hoje, é difícil imaginar alguém gastando por 
volta de R$ 200 para comprar um disco sem 
tê-lo escutado antes na internet ou ter algum 
apreço pelas músicas. 
  É um mercado que atualmente atrai mais do 
que audiófilos e consumidores assíduos de 
música, e parece se confundir cada vez mais 
com produtos de merchandising. Soma-se a 
isso uma das expressões favoritas dos 
escritórios de publicidade nos últimos anos 
—a “experiência”. 
   João Augusto sobre os cerca de R$ 50 — 
mais de três assinaturas individuais mensais 
do Spotify, por exemplo — 
cobrados por unidade, disse que: “Os altos 
preços das fitas são inevitáveis, em razão dos 
altos custos dos materiais importados. Mas 
quem compra o cassete sabe que está 
obtendo uma experiência diferente, que vale 
o custo”. 
Nas palavras de Paulo Lima: “Muita gente 
nem abre o produto, só quer ter em casa. Um 
vinil é uma experiência, não é só apertar play 
no celular”. 

    A Universal Music do Brasil anunciou, em 
junho, sua nova aposta no mercado de 
música. Paulo Lima, presidente da gravadora, 
em conversa com jornalistas durante a 
apresentação da Universal Music Store, disse 
que: “Temos DNA digital, mas viemos lançar 
uma plataforma de produtos físicos. Chega a 
ser paradoxal. O físico não acabou, ele está 
renascendo, se transformando. A experiência 
do fã vai muito além de escutar música no 
celular”. 
  A fala de Lima, resultado de meses de 
pesquisas da Universal, está cheia de 
revelações sobre o consumo de “música 
física” nos últimos anos. 
  O executivo, ao reafirmar o “DNA digital”, 
reconhece o streaming como via primária de 
consumo de música. Segundo a mais recente 
pesquisa da IFPI, que estuda a indústria 
fonográfica ao redor do mundo, 89% das 
pessoas ouvem música em streaming, com o 
maior crescimento na faixa de idade entre 35 
a 64 anos. 
   Quando Paulo Lima diz que o físico está “se 
transformando”, ele não está falando em um 
novo suporte para veiculação de música — 
como se estivesse nos anos 1980 anunciando 
a chegada do CD—, mas sim das novas 
maneiras de usar os formados já conhecidos. 
  Em 2019, as vendas de vinil nos Estados 
Unidos devem bater os US$ 500 milhões e 
ultrapassar o dinheiro movimentado pelos 
CDs pela primeira vez desde 1986, segundo a 
RIAA, a Recording Industry Association of 
America. E ainda que não represente fatia 
expressiva do mercado, as vendas de fitas 
cassete no Reino Unido, neste ano, serão as 
maiores desde 2004. 
  O retorno maciço destas mídias é 
inquestionável, consolidando um crescimento 
gradual, mas há mais questões envolvidas no 
que isso significa. 
  Entre coolers de bebida do Zeca Pagodinho 
e almofadas decoradas com desenho criado 
por Chorão, do Charlie Brown Jr., a Universal 
Music Store teve como carro-chefe uma caixa 
com todos os 16 CDs de Sandy & Junior. Por 
R$ 249,90, elas se esgotaram na madrugada 
de lançamento. O curioso é que é cada vez é 
menos comum a fabricação de aparelhos para 
ouvir CDs, desde os tocadores mais 
tradicionais até os carros e computadores. 
O gerente de mídia da Amazon, Mário 
Meirelles, disse que os vinis já vendem, 
proporcionalmente, mais do que os CDs. O 
site inaugurou uma sessão de LPs no Brasil 
há quatro meses, após múltiplos pedidos de 
clientes, que acabavam gastando mais para 
importar os discos. 
  De acordo com ele, dois públicos se 
destacam no consumo de LPs, o do rock de 
décadas atrás — discos de Pearl Jam e dos 
Beatles são bem vendidos — e o das cantoras 
pop contemporâneas — Taylor Swift, 

Foto: Arquivo / Divulgação  

Aguardem!!!!
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* Lotes a partir de 300m²
* Infraestrutura completa
* Área Verde
* Localização Privilegiada
* Financiamento próprio

Em até 80x_______________________________
Entrada  + parcelas

R$998,00
*Consulte condições

*

9 km de Mariana!

*Em Bandeirantes Agende já uma visita!

 PAPAI NOEL DOS CORREIOS É RECEBIDO PELOS ALUNOS DA CMEI 
TIA ELZA

    Na última sexta-feira (6), a manhã foi de alegria e 
empolgação para os alunos do CMEI (Centro 
Municipal de Educação Infantil) Tia Elza. As 
crianças receberam do Papai Noel dos Correios os 
presentes das cartinhas de natal que foram escritas e 
entregues na agência da cidade. Além disso, 
ocorreu o lançamento do Selo Natal 2019, em 
parceria com os Correios de Mariana. 
  A secretária de Educação, Aline de Oliveira, 
destacou o cuidado dos Correios em dar atenção ao 
CMEI Tia Elza. Ela finalizou: “A rede municipal de 
Mariana se orgulha em receber os Correios para o 
lançamento do Selo de Natal 2019. As crianças 
tiveram a oportunidade de ter o contato com o 
Papai Noel e receber os brinquedos doados pelos 
correios. Isso faz com que elas vivam a magia desse 
período”. 
  O evento, além da parceria dos Correios com a 
Prefeitura de Mariana, também contou com a 
participação do Sindicato dos Trabalhadores em 

Transporte Rodoviários de Ouro Preto, Mariana e 
Itabirito, e a Liga Esportiva Marianense. 
Papai Noel do Correios  
  Os empregados dos Correios, há 30 anos, 
comovidos com as mensagens escritas em letrinhas 
recém-aprendidas ou transformadas em desenhos 
coloridos que chegavam até a empresa, decidiram 
começar a tirar esses sonhos do papel. Nascia aí 
uma das campanhas de solidariedade mais queridas 
pelos brasileiros: o Papai Noel dos Correios.
   Desde 2010, além das cartinhas da sociedade, a 
campanha estimula as crianças no desenvolvimento 
de redação de cartas. Assim, alunos de escolas 
públicas são convidados a também expressarem 
seus desejos em cartinhas. A prática permite 
valorizar a escrita e o interesse pelo aprendizado 
escolar.
  A Agência dos Correios de Mariana, neste ano, 
recebeu 715 cartinhas das crianças que estudam nas 
creches da cidade.

ENTREGA DE CERTIFICADOS AOS ALUNOS É REALIZADA NO SALÃO
ESCOLA 

Escola acrescenta melhorias na vida dessas 
pessoas. Ele ressaltou: “Sabemos da dificuldade 
do mercado de trabalho, então, quanto mais os 
alunos forem capacitados, as oportunidades de 
melhorias na vida financeira deles podem 
crescer, e eles podem abrir o próprio negócio”. 
  Denise Alves, aluna de curso de cabeleireiro, 
declarou sua alegria em participar do curso. Ela 
disse que: “Eu sempre gostei de mexer com 
cabelos, foi uma experiência que vai me ajudar 
muito nessa profissão. Fico agradecida pela 
oportunidade”. 
   Neste ano, os cursos oferecidos pela Secretaria 
de Desenvolvimento Social e Cidadania da 
Prefeitura de Mariana foram: cabeleireiro 
(corte, hidratação, escovação), maquiagem e 
manicure. 

  No Centro de Referência da Infância e do 
Adolescente (CRIA), na manhã da última 
quinta-feira (5), aconteceu a entrega de 
certificados de 50 alunos que participaram do 
Salão Escola. O projeto é uma ação promovida 
pela Secretaria de Desenvolvimento Social e 
Cidadania, através do Programa de Inclusão 
Produtiva.  
  O Prefeito Duarte Júnior esteve presente no 
evento e ressaltou sua felicidade em participar 
de momentos como esse. Ele pontuou: “A 
secretaria tem dado a atenção que se deve aos 
marianenses. Sabemos que esses cursos dão aos 
participantes uma oportunidade de se 
profissionalizar”.  
  Segundo Marcelo Silva, coordenador do 
Projeto de Inclusão Produtiva, o programa Salão Foto: Larissa Gonçalves / PMM 
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Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

Endereço: Rua Cônego Amando -  nº 285- São José- Chácara 

E-mail: construrey2019@gmail.com
Tel: (31)3558-5353 / 

Whatssap: (31) 98518-7082
Horário de funcionamento: 

7:00h as 18:00h

Entrega imediata e sem frete em Mariana, distritos e região.
Agora Reinaldo Silva é Construrey Materiais de Construção!!!

PROJETO ARTÍSTICO ENVOLVENDO ALUNOS E COMUNIDADE É 
REALIZADO POR ESCOLA MUNICIPAL DE GLAURA 

foram desenvolvidas inúmeras atividades com 
os alunos, com o objetivo de destacar assuntos 
relevantes do cotidiano do distrito. A professora 
contou: “A proposta era criar um processo no 
qual os alunos pudessem aprender a partir da 
realidade em que vivem, e que esse aprendizado 
servisse também para levar informação aos 
moradores da comunidade”. 
   Intitulada “Museu Aberto”, a exposição 
contou também com a colaboração da 
professora de ciências, Letícia Rodrigues, que 
fez um estudo do solo de Glaura com as turmas 
do ensino fundamental e, juntamente com a 
professora de artes, desenvolveu uma oficina de 
produção de tinta fazendo uso dos elementos da 
terra como matéria-prima. Em seguida, os 
alunos fizeram uma pintura coletiva sobre os 
muros da escola, utilizando as tintas que eles 
próprios produziram (foto). 

    A Escola Municipal Benedito Xavier, em 
Ouro Preto, no distrito de Glaura, em novembro 
(28), realizou uma exposição artística com 
trabalhos produzidos pelos alunos. Na mostra 
foram apresentadas obras sobre temas urbanos, 
como grafites, cartazes e instalações, todas 
abordando assuntos relacionados ao cotidiano, 
aos problemas da comunidade, natureza e 
relações interpessoais. 
  A exposição é um dos resultados do projeto 
“Escola além dos muros”, realizado em parceria 
com a Universidade Federal de Minas Gerais, a 
partir da pesquisa de doutorado do arquiteto e 
urbanista Guilherme Arruda. As ações 
contaram com o apoio da diretora da escola, 
Andreia Diva da Silva, e de todos os 
professores, em especial, da professora de artes 
Dalila Xavier. 
  Dalila explicou que desde o início de 2018 Foto: Glaura / Divulgação  

NOITE EM MARIANA É ANIMADA POR BANDA SINFÔNICA DO 
CORPO DE BOMBEIROS DE MINAS  

peça apresentada, evidenciava o quanto a noite 
estava sendo agradável. Juliana Moreira disse: 
“Simplesmente divino esse concerto. Sem dúvidas, 
essa noite foi a melhor parte do meu dia. Por mim, 
ficaria horas e horas aqui, prestigiando”. 
  A programação do Natal de Luz segue até o dia 
23 de dezembro, com shows com artistas locais, 
retretas com as bandas da cidade e convidadas, 
cantatas de Natal, concertos e o Oratório de Natal 
de Padre Viegas, que será encenado pelas ruas 
históricas de Mariana. 

   A programação do Natal de Luz, além das luzes 
natalinas espalhadas pelo centro histórico que 
estão encantando marianenses e turistas, também 
está arrancando suspiros. Na noite da última 
quinta-feira (5), a animação ficou por conta da 
Banda Sinfônica do Corpo de Bombeiros de 
Minas Gerais, na Praça da Sé. 
  A corporação apresentou um repertório variado, 
composto por dobrados, um gênero tradicional 
entre as bandas de música, MPB e canções 
natalinas. O brilho no olhar do público, após cada Foto: Eliene Santos / PMM 
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A CONSERVAÇÃO E A SILVICULTURA DA BIODIVERSIDADE 
A alta qualidade ambiental das áreas da CENIBRA e o bom manejo praticado pela empresa são evidenciados pelos resultados do monitoramento da fauna.  

abrangendo cinco regiões operacionais da 
CENIBRA tidas como mais representativas e 
indicadoras: Belo Oriente, Ipaba, Cocais, Santa 
Bárbara e Sabinópolis. 
  Foram identificados, até o momento, 41 de 
mamíferos, de médio e grande porte, e 371 espécies 
de aves presentes nas áreas da CENIBRA. Desses, 
25 espécies de aves e 12 de mamíferos constam em 
listas oficiais de espécies ameaçadas de extinção. Os 
estudos revelaram ainda uma composição de 
espécies predominantemente de hábito florestal, o 
que comprova a alta qualidade ambiental das áreas 
da Empresa. 
  Edson Valgas, biólogo e especialista do 
Departamento de Meio Ambiente e Qualidade, 
avaliou: “Os resultados evidenciam a importância 
da silvicultura do eucalipto para a manutenção da 
biodiversidade. Além dos aspectos positivos 
relacionados à conservação do solo e da água, as 
áreas cultivadas em eucalipto funcionam como 
corredores de conectividade entre remanescentes de 
vegetação nativa existentes na região, permitindo a 
interação e o fluxo gênico entre as espécies da 
fauna”. 

   Uma série de ações para monitorar parâmetros 
ambientais, que sirvam como indicadores de 
qualidade para avaliar e acompanhar suas atividades 
operacionais, são desenvolvidas pela CENIBRA. 
  Os programas de monitoramento de água, solo, 
fauna e flora são desenvolvidos em parceria com 
universidades, organizações não-governamentais e 
empresas especializadas. Os resultados são 
considerados no planejamento das atividades 
operacionais, bem como na definição de estratégias 
de conservação e proteção do patrimônio natural da 
Empresa, composto por mais de 105 mil hectares de 
matas nativas. Esta área é povoada por uma rica 
fauna silvestre e conta com inúmeros lagos e cursos 
d'água. 
  Os estudos que nortearam o monitoramento da 
fauna em áreas da CENIBRA tiveram início em 
2003 e seguiram até 2004. A partir de 2005, esses 
estudos preliminares tiveram continuidade com um 
monitoramento sistematizado, cujo objetivo é 
identificar e caracterizar a fauna de aves e 
mamíferos presentes nas áreas da Empresa. 
  Os trabalhos são desenvolvidos por meio de 
estudos realizados por amostragens em campo, Foto: Divulgação  

DISQUE 100 PARA PROFESSORES ALERTAREM SOBRE PAIS É 
ABERTO POR DAMARES 

Em 2020 será implantada a medida. 

Maria Lúcia disse: “Eu imaginava que 
teríamos problemas, até por conta da 
renovação da Casa, que trouxe um novo perfil 
de deputados [de direita radical], mas não 
achei que fosse chegar a essa gravidade 
antidemocrática. Dá vergonha”. 
 
 Exemplo 

Ela avaliou que pelo fato de Arthur já ter sido 
advertido pelo conselho em outro episódio, “a 
reincidência” pode levar o relator que analisar 
uma eventual representação contra ele a sugerir 
uma penalidade mais grave. 

 Me chama 
Há algumas semanas, a ministra causou 
polêmica ao afirmar que criaria um canal para 
que pais denunciassem professores que, nas 
aulas, atentem contra a moral, a religião e a 
ética da família. 
Firme 
Marcelino Fernandes, corregedor-geral da PM, 
afirmou que o órgão será firme na investigação 
sobre a atuação da polícia na favela de 
Paraisópolis. Por mensagem à coluna, ele 
escreveu: “Não aliviaremos em nada! Nosso 
regulamento é rígido e essa sempre foi a 
postura institucional”. 

 Sem noção 
O clima de animosidade na Assembleia 
Legislativa de SP, no primeiro ano da atual 
legislatura, surpreendeu a presidente da 
Comissão de Ética e Decoro Parlamentar da 
Casa. A deputada Maria Lúcia Amary (PSDB), 
que está em seu quinto mandato, afirmou: 
“Passou dos limites”.  
 Rusga 
Ela se refere ao episódio no qual os deputados 
Arthur do Val (sem partido) e Teonílio Barba 
(PT) quase se socaram durante a discussão da 
reforma da Previdência.  
 Surpresa 

   O canal Disque 100, que tem como objetivo 
que os professores também façam denúncias 
contra pais que não acompanham a vida escolar 
de seus filhos, foi aberto pela ministra Damares 
Alves, da Mulher, da Família e dos Direitos 
Humanos. A medida será implantada em 2020. 
 Linha direta 
Em caso de necessidade, a pasta acionará o 
Conselho Tutelar da região em que for 
registrado o descaso. 
 Vamos juntos 
O ministério afirma que a iniciativa não 
pretende criar uma onda de denuncismo, mas 
sim mapear problemas. 
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Viagens Literárias /  Instagram: @priscillaportoescritora

de se preocupar apenas com os seus afazeres e 
com os seus problemas e, tirar uns dez minutos 
que sejam de alguns dos seus dias, para fazer 
alguma coisa para os outros. Não precisa nem 
fazer muito esforço. Ás vezes, o que os outros 
precisam é apenas de atenção e de serem 
ouvidos de verdade sobre algo que estão 
contando.
Valerá a pena se você procurar se aperfeiçoar 
um pouquinho. Procurar ser melhor do que 
você foi ontem, no último aniversário, ou há 
cinco, dez anos, que seja. E não estagnar 
jamais. Perceber que não estamos aqui em vão e 
que, se estamos aqui, é porque estamos tendo a 

oportunidade de melhorar em alguma coisa.
Valerá a pena se você conseguir ser muito 
sincero (a) consigo. E deixar pra trás as coisas 
que faz apenas para satisfazer valores, padrões 
ou pessoas que não têm preocupação alguma 
com a sua vida e que, a última coisa que irão 
fazer é dar valor para as coisas que nem você 
está mais fazendo, apesar de apreciar de 
verdade.
Valerá a pena se, mesmo que você perceba que 
não foi muito legal, solícito, companheiro e 
feliz no ano que se passou, você se dê conta de 
que ganha de presente, a cada dia, uma nova 
oportunidade. E por que não aproveitá-la?

  O que você espera que aconteça no dia do seu 
aniversário? Ganhar presente, não vale. Nem 
ter boas emoções durante a festa.
Além do óbvio, o que mais você deseja?
Ganhar muitos anos de vida? Ouvi uma vez, 
que na verdade, estamos perdendo mais um ano 
– o que faz até certo sentido. Mas, o ano que já 
ganhamos, valerá sempre a pena ter sido 
"gas to"  s e  me lho ra rmos  p ra  f r en t e . 
Melhorarmos um pouco nossas ações, em todos 
os sentidos importantes para uma "Pessoa" ou 
um "Observador" que pode estar lá em cima, ou 
mesmo aí dentro da sua cabeça ou da sua alma.
Valerá a pena se você conseguir parar um pouco 

Jornalista e autora dos livros “As verdades 
que as mulheres não contam” e “Para alguém que

amo – mensagens para um pessoal especial.

MUITOS ANOS DE VIDA

EM MARIANA, DOMINGO É AGITADO PELA FEIRA DE NATAL DOS
ARTESÃOS DA CIDADE

Carolina, enquanto atendia o farmacêutico, 
Vanderlei Machado, 72, que a parabenizou pelo 
tropeiro cheiroso, comentou: “É uma forma de 
valorizar nosso trabalho que é manual, demanda 
tempo. A feira reconhece nosso esforço e 
carinho, além de divulgar os nossos produtos”. 
   Morador de Mariana há décadas, Vanderlei 
parabenizou a realização e gestão do evento. Ele 
pontuou: “É uma forma de valorizar nossa 
identidade e nossa comunidade. É investimento, 
uma forma de pensar Mariana não só no 
presente, mas também no futuro”.
Feira do Artesão
   É um projeto da Prefeitura de Mariana em 
parceria com as associações: Clube de Mães do 
Colina, Padre Viegas, Cláudio Manuel, 
Monsenhor Horta, além das instituições Feiras 
de Artes e Ateliê de Mariana (FAM), Feira 
Marianense de Arte, Artesanato e Antiguidade 
(Feiramarte) e do Movimento Renovador dos 
Artesãos de Mariana.

   Os sucessos da MPB, na voz da Érika Curtiss, 
deram o tom de tranquilidade e aconchego 
tradicional das feiras de natal dos artesãos de 
Mariana. Repleta de barracas com belos pratos e 
produtos chamativos, a feira, realizada no último 
domingo (8), na Praça Cláudio Manuel, contou 
com as associações de Padre Viegas, Monsenhor 
Horta e Cláudio Manuel.
  A feira natalina dos artesãos, a fim de valorizar e 
divulgar os produtos desenvolvidos pelos 
artesãos e produtores caseiros de Mariana, tem 
como objetivo também integrar as associações 
marianenses. De acordo com o secretário de 
cultura, Efraim Rocha, o evento é uma forma de 
fortalecer essas atividades. Ele destacou: “Além 
de gerar renda e movimento, a Feira é um 
atrativo turístico que vem se firmando no gosto 
da população e dos visitantes”.
   A dona da barraca de comida mais 
movimentada da Feira, Carolina Mendes, 37, 
reafirmou as palavras do secretário de cultura. 

Foto: Daniel Almeida / PMM

 NOVO PROJETO PAISAGÍSTICO DO JARDIM É DEBATIDO PELOS 
CONSELHEIROS DO CODEMA

  Em votação, todos os conselheiros consentiram 
com o projeto, mas apresentaram algumas 
condicionantes, sendo uma delas o pagamento de 
taxa por corte de árvore. Além disso, foi sugerido 
também que a empresa Agroflor elabore um 
plano de monitoramento da vegetação, com o 
intuito de acompanhar as necessidades de cada 
árvore mantida.
   A segunda pauta apresentada foi sobre o 
loteamento residencial da Prefeitura, situado no 
Morro Santana. Apesar do Codema não ser 
responsável pela deliberação das ações, a 
Secretaria Municipal de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável apresentou os 
aspectos e impactos ambientais referentes às 
construções, a fim de informar os conselheiros 
das ações que serão realizadas. Para isso, foi 
apresentado o mapa do bairro (cujo nome ainda 
não foi escolhido), além das vegetações que 
serão suprimidas e as que serão preservadas na 
implantação do loteamento.

comércios e carros têm na praça.
  Para a realização das obras, porém, é necessário 
o corte de 30 árvores. De acordo com os 
profissionais, a maior parte das árvores a serem 
suprimidas foram plantadas durante os últimos 
anos e se caracterizam como indivíduos de 
pequeno porte. A partir da avaliação fitossanitária 

da praça e atendendo a concepção do projeto de 
reforma, a supressão dessas árvores é necessária 
em função dos seguintes aspectos: eliminar 
indivíduos com risco de queda ou debilitados, 
propiciar melhor desenvolvimento de outras 
plantas e proporcionar harmonização com o 
patrimônio histórico.

   O Conselho de Defesa do Meio Ambiente 
realizou, na última segunda-feira (9), mais uma 
reunião ordinária a fim de discutir duas pautas, 
sendo uma delas a supressão de indivíduos 
arbóreos necessária para a reforma da Praça 
Gomes Freire.
   Na reunião, a pauta foi discutida devido à 
necessidade de supressão de indivíduos arbóreos 
para execução das obras no Jardim. Para que os 
conselheiros pudessem entender melhor as ações 
a serem realizadas, a Fundação Renova 
apresentou ao Codema o novo projeto 
paisagístico da Praça Gomes Freire. O projeto 
conta com um estudo, feito por profissionais da 
empresa Agroflor, sobre a vegetação presente, e 
sugere algumas mudanças.
  Pensando na importância do patrimônio 
paisagístico do Jardim para a cidade de Mariana, 
os profissionais executaram o projeto levando em 
consideração as cores, formas, altura e idade das 
árvores, além de terem estudado a harmonia do 
local com a vegetação e o impacto que as casas, Foto: Yasmine Feital / PMM

CACHOEIRA DO BRUMADO: DUARTE JUNIOR 
ASSINA TERMO DE COLABORAÇÃO PARA 3ª 

ETAPA DE RESTAURO DA IGREJA 
Recentemente, foram quase R$ 21 milhões 
em restauro de diversas igrejas, na sede e 
em distritos”.
  De acordo com o secretário de Cultura, 
Efraim Rocha, essa será a terceira e última 
etapa de restauro da igreja, o que fará com 
que ela seja a primeira a ser totalmente 
restaurada com recursos advindos do 
ICMS Cultural – FUMPAC. O mesmo 
ressaltou: “O município não mede esforços 
para garantir a integridade do nosso 
patrimônio, nossa maior riqueza. Estamos 
restaurando diversas igrejas, como, por 
exemplo:  a  igreja  de  Passagem, 
Monsenhor Horta, Camargos, a Catedral 
da Sé e outras”.
   A estimativa é de que as obras se iniciem 
no início do próximo e ano e sejam 
concluídas em até 10 meses.

   Para os católicos de Cachoeira do 
Brumado, o dia 8 de dezembro ficará 
marcado. Além de comemorar o dia da 
padroeira do distrito, os moradores, que 
estavam presentes na missa festiva, 
presenciaram a assinatura do Termos de 
Colaboração entre o município e 
arquidiocese de Mariana para a reforma da 
Paróquia Nossa Senhora da Conceição. 
Serão investidos quase R$500 mil em 
obras que contemplarão o restauro das 
tribunas, credências, medalhão da nave e 
forro.
   O ato, para o chefe do executivo, é mais 
uma prova do quanto a administração se 
preocupa com o seu patrimônio histórico e 
cultural. Ele afirmou: “Estamos cada vez 
mais preocupados com o patrimônio, por 
isso, seguimos com os investimentos. Foto: Eliene Santos / PMM
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PROFISSIONAIS DA SAÚDE SÃO INSPIRADOS EM PRIMEIRO 
ENCONTRO MICRORREGIONAL DE PRÁTICAS INTEGRATIVAS E 

COMPLEMENTARES  

Unidos, aplicando e estudando as Práticas 
integrativas e Complementares. 
   Ela disse que: "  As práticas integrativas trazem o 
indivíduo para o próprio centro, eles se 
enxergam, então, eles conseguem encontrar o que 
tanto procuram: um estilo de vida melhor e mais 
saudável, entre outras coisas." 
   A farmacêutica, Keila Barbosa, há mais de 10 
anos atuando na área da saúde, celebrou o evento 
e a palestra. Ela comentou: "   Saio daqui hoje mais 
preparada e inspirada a ajudar o próximo." 

perspectiva da Organização Mundial de Saúde 
(OMS). Além disso, Gelza também parabenizou a 
Prefeitura pela realização do Encontro. Ela 
concluiu: “É o conceito de saúde ampliado. 
Saúde não é só quando o indivíduo não está 
doente. Saúde é ter qualidade de vida e bem-
estar! Esse evento leva saúde, por meio do 
compartilhamento das experiências aos 
profissionais da saúde. 
É dar a esses trabalhadores ferramentas para 
realizarem seus serviços de forma mais saudável, 

para que eles possam levar saúde à população 
local." 
    Gelza, que é doutoranda na Universidade 
Federal de Minas Gerais nas áreas de Promoção 
da Saúde e Prevenção da Violência e Práticas 
Complementares e Integrativa, também ministrou 
a mesa sobre "Gestão de Políticas e Evidência em 
PICS". 
Nela, a pesquisadora comentou sobre o 
conhecimento que adquiriu durante sua carreira 
profissional e acadêmica no Brasil e nos Estados 

   Para a Prefeitura de Mariana, saúde e bem-estar 
são prioridades. A Prefeitura, por meio da 
secretaria de saúde e com o objetivo de levar o 
melhor atendimento médico possível à população, 
realizou o primeiro Encontro Microrregional de 
Práticas Integrativas e Complementares (PIC) de 
Mariana, Ouro Preto e Itabirito, na última quinta-
feira (5), no Centro de Convenções. Destinado aos 
profissionais e cientista da saúde, no evento foi 
destacada a relevância e a necessidade das PIC 
para maior eficácia dos tratamentos médicos. 
  As práticas integrativas e complementares são 
tratamentos que evitam o uso de fármacos e 
utilizam recursos terapêuticos baseados em 
conhecimentos tradicionais, como acupuntura e 
meditação. Na mesa de abertura do Encontro, os 
temas discutidos foram a importância das práticas 
como tratamento complementar e a necessidade 
da sua implantação nas unidades de saúde de 
Mariana, Ouro Preto e Itabirito. A coordenadora 
do Encontro e médica do Programa da Saúde da 
Família (PSF), do bairro Cabanas, Janaíssa 
Ribeiro, utiliza as PICS no tratamento dos seus 
pacientes e ressaltou a importância do encontro 
como ferramenta de difundir os benefícios 
proporcionados pelas práticas. Ela explicou:  "  No 
primeiro plano, o objetivo do Encontro é 
disseminar os conhecimentos sobre as práticas 
entre os profissionais da saúde. A intenção é 
inspirar esses médicos, farmacêuticos e 
enfermeiros a se capacitarem em PIC e as 
aplicarem no local de atuação deles." 
  Segundo Gelza Matos Nunes, coordenadora 
estadual do programa de Práticas Integrativas e 
Complementares da secretaria de saúde de Minas 
Gerais, o encontro é um evento necessário e 
audacioso por discutir saúde através da 

Foto: Daniel Almeida / PMM 

CASA PEDRO ALEIXO: AQUI SIM HÁ VALORIZAÇÃO DOS
EDUCADORES E AUTORES MARIANENSES; VENHA CONHECER 

O ESPAÇO

conservador, teve o cuidado de acompanhar toda 
a equipe das obras para não deixar o acervo se 
misturar e deixar tudo organizado para quando 
retornar. Para a Casa, nós trouxemos uma parte 
ínfima do acervo, para não paralisar totalmente 
um serviço que estava tendo muita procura. 
Também é importante ressaltar que, desde o 
momento em que a Casa foi criada, houve um 
projeto aprovado pela Secretaria da Educação 
sobre o funcionamento de cada espaço”.
  Para finalizar, Patrícia explicou sobre as doações 
dos livros do escritor Fernando Sabino: 
“Bernardo Sabino procurou a Secretaria de 
Educação e trouxe um acervo de audiovisuais e 
revistas de seu pai, Fernando Sabino, para nos 
doar. Nós não podemos recusar obras de edição 
recente de clássicos de um literato tão 
renomado”.

A Casa do Professor está localizada na Rua 
Direita, número 91, Centro Histórico de Mariana. 
Venha prestigiar esse local dedicado aos 
profissionais da educação e aos personagens 
históricos da cidade! 

enorme legado moral e intelectual, como esse que 
deu nome a essa unidade, o Professor Pedro 
Aleixo. Queremos evocar esses princípios, que 
são o esteio da formação docente, com a difusão 
cultural e educacional. Nós temos uma sala 
dedicada ao Memorial da Educação, outra com 
uma mesa expositora, com obras raras e 
importantes, além de um trabalho avançado de 
capitação de recurso, junto ao patrimônio 
histórico, para a recuperação dessas obras. 
Também teremos uma sala onde uma psicanalista 
irá acolher os profissionais da educação, 
oferecendo uma estrutura de trabalho consistente 
aos mesmos”.

Projeto Poesia Viva
   Em relação aos livros doados pela escritora 
mineira, Andreia Donadon, que fazem parte do 
Projeto Poesia Viva, Patrícia disse: “Os livros 
estão juntos do acervo da nossa Biblioteca 
Municipal Benjamim Lemos, que se encontra de 
portas fechadas e com o acervo encoberto, 
devido a um processo de obras que irá gerar 
muita poeira. Não podemos deixar o acervo 
descoberto, sem estar protegido e devidamente 

alocado em uma sala apropriada. Se não fosse 
isso, o acervo estaria disponível para que todos 
pudessem consultá-lo”.
  Patrícia continuou: “Todas essas discussões que 
foram levantadas, sobre o que estava ou não 
estava na prateleira, nos deixaram muito 
preocupados. Nós fomos mal interpretados, 
porque tudo que fazemos aqui é um produto de 
planejamento e um reflexo de coisas que já 
estavam acontecendo. Então, se viram 
determinados livros em uma única prateleira 
dedicada aos autores é porque esses livros já 
estavam sendo utilizados em ações educativas 
que já estavam ocorrendo na Casa do Professor e 
na Biblioteca. Foram citadas, por exemplo, ações 
do Grupo Aldrava e do Projeto Poesia Viva em 
outras escolas, mas não necessariamente os 
projetos desenvolvidos nas escolas estarão o 
tempo todo conectados com o que desenvolvemos 
na Biblioteca. Nós somos redes, mas temos 
autonomia. Portanto, recapitulando: a maior 
parte do acervo de livros do Projeto Poesia Viva 
está em segurança, em perfeito estado, junto do 
acervo da Biblioteca, que está fechada para 
obras. O professor Fernando, que é um grande 

   A Casa do Professor Presidente Pedro Aleixo é 
um espaço dedicado aos educadores marianenses, 
proporcionando apoio pedagógico e emocional, 
além de formação aos mesmos. O espaço também 
se dedica à divulgação e valorização dos artistas, 
escritores e personagens importantes que fizeram 
parte da história de Mariana. Além isso, o local 
busca uma prática de leitura voltada à 
alfabetização.
  Para 2020, segundo Patrícia Ferreira, 
coordenadora da Casa do Professor, o objetivo do 
espaço é desenvolver a sua infraestrutura para 
acolher o movimento aldravista, os poetas, e 
ensejar as práticas ao acesso à leitura por esse 
gênero textual. 
  Patrícia disse: “O espaço busca que todas as 
redes estejam mobilizadas, tanto as públicas 
quanto a privada, agregando diálogos com 
instituições parceiras que promovam oficinas, 
workshop, cursos breves e extensivos com a 
universidade, e identificando junto dos vários 
segmentos docentes quais são os pontos sensíveis 
que precisam ser aprimorados. Buscamos 
trabalhar para recuperar a memória em relação 
aos mecenas da educação, que deixaram um 



12_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

12/12/2019 a 19/12/2019

Aceitamos Ca�ões

OURO PRETO: CRIANÇAS DE ESCOLAS 
MUNICIPAIS BUSCAM PAPAI NOEL DE TREM 

ter novas experiências como andar de trem, 
conhecer um pouco da história de Ouro Preto, 
e, é claro, conhecer o Papai Noel. É 
integração!”.
  Na plataforma da Vale em Mariana, 
inúmeros cidadãos esperavam a chegada do 
Papai Noel à cidade. O comprimento do bom 
velhinho ao natal marianense foi dado na 
Praça Cláudio Manuel, conhecida como Sé. O 
percurso foi acompanhado pela Banda do 
Noel e pelo bloconeco. O vice-prefeito, 
Newton Godoy, recebeu o Noel e deu boas 
vindas ao natal marianense. O mesmo 
comentou: "É com muito prazer que 
celebramos o Natal, com este evento repleto 
de música, dança e muita alegria. Que este 
momento relembre a importância do renascer 

e da esperança no futuro”. 
  Os aposentados Delma da Silva, 67, e Adeir 
Santos, 71, vieram de Belo Horizonte 
prestigiar o evento, que é tradicional no 
município. Delma destacou: “Aguardamos o 
ano inteiro para vir a Mariana vê a 
programação de natal. É tudo tão lindo, as 
crianças e os adultos felizes e alegres. É 
maravilhoso”. 
  A Banda Ôsquindo, no final do Cortejo ao 
Papai Noel, na Sé, apresentou o show “Folia 
do Menino”. Direcionado ao público infantil, a 
apresentação contou com músicas natalinas e 
muitas brincadeiras. A canção “Canta Catatão 
de Natal”, composta pela banda Folclore da 
Catalunha, ganhou aplausos e pedidos de “de 
novo, de novo, de novo...” da plateia.

   Na última sexta-feira (6), 180 crianças das 
escolas municipais, Cônego Paulo, Dom 
Luciano, Passagem de Mariana e Wilson 
Pimenta, foram de Mariana a Ouro Preto 
buscar o bom velhinho de trem. Com vagões 
decorados com as cores verde e vermelho, 
meninos e meninas se divertiram com as 
brincadeiras dos ajudantes do Papai Noel e 
seus músicos. O evento foi realizado pela 
Prefeitura, por meio das secretarias de 
educação e de cultura, em parceria com a 
mineradora Vale.
   Joana Lima, diretora da Escola de Passagem 
de Mariana, parabenizou a Prefeitura pela 
iniciativa e pela organização do evento. Ela 
comentou: “Esta viagem com todas as suas 
atrações é uma oportunidade que nem todos 
tem acesso. É um momento lúdico que muitos 
só viram pela televisão. Esse momento vai 
marcar a vida de todos”.
  O estudante João Paulo da Paixão, 10, da 
escola de Passagem, completou a fala da 
diretora Joana ao afirmar a sua animação para 
andar de trem e entregar a cartinha de 
presentes ao bom velhinho. João Paulo, que 
estava animado por conhecer o Noel pela 
primeira vez, destacou: “O natal já é divertido 
e buscar o Papai Noel de trem deixou tudo 
melhor”.
   Elizete Santos, subsecretária de educação 
básica do município, comentou o impacto do 
evento no desenvolvimento social dos 
estudantes. Ela pontuou: “Nessa oportunidade, 
os meninos podem conhecer novos amigos e 

Foto: Daniel Almeida / PMM

COM APOIO DA FAOP, ALUNOS DA ESCOLA
DOM VELLOSO MONTAM TAPETES 

DEVOCIONAIS 

também participou dos processos de 
montagem, ressalto que: "A confecção dos 
tapetes foi um momento de compartilhar 

conhecimento, diversão e responsabilidade, 
além de um importante diálogo sobre 
patrimônio e trabalho em equipe".

   Durante o mês de novembro, alunos do 8º 
ano, da Escola Estadual Dom Velloso, 
montaram tapetes devocionais com apoio 
da Fundação de Arte de Ouro Preto | FAOP. 
A atividade foi desenvolvida para a mostra 
cultural da Escola, que teve como tema: 
"Patrimônio Imaterial, Expressões de Vida 
e Identidade Cultural".
   Os estudantes, entre as atividades, 
aprenderam a  tingir  serragens,  a 
desenvolver os desenhos e a confeccionar 
os tapetes. As ações foram supervisionadas 
pelas professoras de Geografia, Joziane 
Freitas Padula de Lima, e de Educação 
Física, Lidiane Gomes Cunha, com apoio 
da artista plástica e professora da FAOP, 
Ana Célia Teixeira, e da coordenadora de 
Promoção e Extensão Cultural da FAOP, 
Ana Beatriz Araújo.
   A estagiária do programa "Cidadania 
Poética", da FAOP, Aline Martins, que 

Foto: Filipe Barboza / Assessoria de Comunicação FAOP
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Instituto de beleza

Soliane 

Dias
Venha conhecer o espaço 
mais completo de beleza 

da Região!

*Dia da Noiva

*Maquiagem

*Penteados

*Manicure - Pedicure

* E muito mais...

Endereço: R. do Catete, 427 - Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2937

Eleito o melhor salão pelo voto popular no Troféu 2019!

PENSAMENTO NO FUTURO: 
INDÚSTRIA MINEIRA ESTÁ 

OTIMISTA PARA O PRÓXIMO ANO 
Balanço anual é divulgado pela FIEMG e federação faz projeções para 2020. 

influenciada pelos efeitos da paralisação parcial da 
atividade minerária no estado após o rompimento da 
barragem em Brumadinho, em janeiro. 
  O primeiro semestre registrou fraco desempenho na 
economia brasileira. O cenário apresentava elevada 
ociosidade na indústria e no setor de serviços, o 
mercado de trabalho estava em recuperação, além do 
rompimento da barragem de rejeitos de minério em 
Brumadinho, que impactou negativamente os 
indicadores. Esses fatores levaram à queda na 
confiança e revisões para baixo nas estimativas de 
crescimento para o ano. 
  Já o segundo semestre mostrou uma leve 
recuperação da atividade econômica, impulsionada 
pela aprovação da reforma da Previdência, 
expectativas de inflação abaixo da meta do Banco 
Central, queda da taxa de juros e aumento do 
consumo das famílias, com a liberação do FGTS e a 
retomada gradual da indústria extrativa. 
  De acordo com Flávio Roscoe, se o Congresso 
Nacional  avançar  nas  reformas,  como a 
Administrativa e a Tributária, a taxa de crescimento 
da economia brasileira terá padrões asiáticos. Ele 
comentou: "Com as reformas, seremos a nova China, 
ou a China do futuro". 
   Outra projeção do presidente da Fiemg, Flávio 
Roscoe, é que se o projeto de recuperação fiscal de 
Minas, que foi protocolada na Assembleia Legislativa, 
for aprovado, o crescimento de Minas chega a 5%. 
    Flávio Roscoe, questionado se a Fiemg representa 
as grandes indústrias, afirmou que a Fiemg defende e 
representa a sociedade como um todo, pois a maioria 
dos associados da entidade são pequenas e médias 
empresas, e é o empreendedorismo que está fazendo 
o país crescer. 

   O ano deve ser fechado com sinais de recuperação 
na economia para a indústria mineira. Iniciativas 
pautadas pelo Governo Federal, entre elas: o controle 
da inflação, a redução da taxa básica de juros, a lei da 
Liberdade Econômica e a aprovação da reforma da 
Previdência contribuem para o otimismo da classe 
industrial. O balanço anual da economia e as 
projeções para 2020 foram divulgados pela FIEMG, 
na última quinta-feira (5), na sede da entidade, em 
Belo Horizonte. 
  Segundo o estudo da FIEMG, para o próximo ano 
são esperados continuidade do processo de 
recuperação do mercado de trabalho e novos cortes da 
taxa básica de juros, assim como a melhora da 
percepção de confiança de empresários e 
consumidores. O PIB brasileiro e mineiro tende a 
registrar  crescimentos de 2,2% e 2,34%, 
respectivamente. A agenda de reformas (tributária e 
administrativa) tem potencial de favorecer uma 
recuperação mais robusta da economia brasileira para 
os próximos anos. 
  O presidente da FIEMG, Flávio Roscoe, está 
otimista. Ele pontuou: "O Brasil vai crescer, no 
próximo ano, acima de 3%, mais do que as projeções 
atuais, e Minas também vai ter um crescimento mais 
vigoroso". Para o líder industrial, as mudanças no 
ambiente regulatório, as alterações na legislação, a 
redução na taxa de juros e a volta da atividade 
minerária vão permitir um maior crescimento da 
economia. 
  A estimativa, em 2019, é que a indústria mineira 
feche o ano com queda em sua produção de 4,96% e 
no PIB de 1,24%. A produção física da indústria de 
transformação deverá ter aumento de 1,55%, já a 
indústria extrativa, queda de cerca de 25%, 

PARA NÃO FALTAR ÁGUA, É 
PRECISO PRESERVAR

ao praticar uma gestão ambiental responsável, e 
busca a harmonia entre a execução das suas 
atividades produtivas e a conservação dos recursos 
hídricos. Para isso, mantém mais de 105 mil hectares 
com matas nativas, em grande parte ao redor de 
nascentes, córregos, rios e lagos, viabilizando a 
proteção destes recursos que são vitais para a 
sociedade.
  Essa quantidade de matas nativas protegidas pela 
CENIBRA é equivalente ao dobro da quantidade 
que é exigida pela legislação florestal brasileira e, no 
interior dessas matas, mais de 4.500 nascentes estão 
protegidas e produzindo águas que abastecem as 
comunidades vizinhas.
  Com o objetivo de minimizar o uso de água na sua 
unidade fabril e nas florestas plantadas, a CENIBRA 
vem readequando seus processos produtivos. Para 
isso, a Empresa realiza investimentos financeiros 
para incorporação de novas tecnologias em seus 
processos, buscando a redução do uso de água e, 
consequentemente, a ampliação da disponibilidade 
de água para a sociedade.
  A Empresa também apoia comunidades, vizinhos e 
produtores rurais, com técnicas, ações e recursos 
para viabilizar a proteção e recuperação de nascentes 
e matas ciliares, contribuindo para que a água seja 
um recurso disponível para toda a sociedade.

  Neste momento, a escassez hídrica que 
presenciamos não aconteceu de imediato e não está 
ligada a um setor produtivo, mas é resultado de um 
longo processo em que diversos acontecimentos 
contribuíram para o desenvolvimento do problema. 
Dentre eles, destaca-se, sobretudo, a significativa 
redução das chuvas que vem ocorrendo desde 2013. 
Essa redução acumulada equivale a mais de um ano 
sem chuvas e trata-se de uma mudança climática 
ainda pouco compreendida.
  O uso inadequado dos solos, com práticas que 
dificultam ou impedem a infiltração de água, 
adicionalmente, tem ampliado a gravidade da 
escassez hídrica, notadamente porque impossibilita 
o abastecimento do lençol freático, que é a caixa 
d'água que abastece nascentes, córregos, rios e lagos.
  Na Bacia do Rio Doce, essa condição é notável, 
com solos compactados em larga escala – condição 
que impede a infiltração da água e favorece a 
ocorrência de eventos críticos, como cheias e secas 
intensas.
Em um cenário de predominância de práticas de 
gestão ineficientes, em decorrência da ausência de 
políticas públicas estratégicas, tem-se um cenário 
futuro com previsões pessimistas para a 
disponibilidade do recurso hídrico.
  A CENIBRA, neste contexto, quer fazer a diferença 

Foto: Água Cocais / Divulgação



14_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

12/12/2019 a 19/12/2019

M.E GESSO
Mude seu ambiente

Entre em contato e faça seu orçamento!

Contatos: Mário - 9 9666-5997 / Elias - 9 8606-9297

Arantes Móveis 

Rua Santana, 391 - Centro - Mariana - MG /                (31) 3557-3733

Arantes Móveis 

WS
Energia Elétrica Solar

Venda, Projeto e Instalação de Equipamentos Solares! Atendimento em Várias Regiões. 
31 9 8632-8305 / 31 99961-0878 / 31 99937-8305

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

Aproveite as vantagens de adquirir um equipamento
de sistema solar: 
- Manutenção Mínima
- Gerar sua Própria energia
- Respeito ao meio ambiente
- Energia Solar é renovável
- Ótimo investimento com um alto retorno

Trabalhamos com:
*Aves
*Peixes
*Suínos
*Embutidos
*Pizzas
*Lasanhas
E muito mais!

Trabalhamos com:
*Aves
*Peixes
*Suínos
*Embutidos
*Pizzas
*Lasanhas
E muito mais!

AVES, PEIXES 
E ALGO MAIS
AVES, PEIXES 
E ALGO MAIS

TODOS OSTODOS OS

TEMOS FRANGO ASSADO!

31 3558-5762 /
 9 8416-1275 FRANGOEZA

Cirugiã-Dentista - Clínica Geral
Especialista em Periodontia, Saúde Pública e 
Implantodontia
Mestre em Periodontia, Clínicas Odontológicas PUCMG

Tv.Salomão Ibrahin, 74 - A - Centro - Mariana/MG
Telefone: (31)3557-1753 - E-mail: teman@superig.com.br

GONÇALVES CENTER

Telefone: (31) 3558-1495
E-mail: arantesgoncalves@yahoo.com.br
Endereço: Rua Diamantina, 376 - Cabanas - Mariana

Móveis, brinquedos e muito mais!!! Qualidade e preço justo!

Faça uma visita e confira!

Compra - 
Vende -
Troca - 
Financia

Endereço: Rua Helvio Moreira De Morais, 15 - Vila do Carmo / (31) 3558-5129

TEXTO-BASE DE PROJETO QUE ALTERA
REGRAS DO IMPOSTO SOBRE SERVIÇOS

(ISS) É APROVADO NA CÂMARA

brasileiros. As obrigações padronizadas em todo o 
território nacional reduzirão conflitos de competências, 
motivo de judicialização, uma vez que elimina a 
incidência de diferentes modelos ou formatos de 
obrigações acessórias.
  O projeto aprovado também traz a previsão de período de 
transição na forma de partilha entre o Município do 
domicílio da sede do prestador do serviço e o Município 
do domicílio do tomador do serviço. Essa foi a alternativa 
encontrada para atender o pleito dos Municípios, que 
teriam perda considerável de arrecadação por conta das 
mudanças no modelo de arrecadação, evitando impactos 
nas políticas públicas locais. Durante a votação, Passos 
lembrou que os Municípios turísticos receberão o imposto 
relativo à movimentação de cartão de crédito dos 
moradores e dos turistas.
Histórico
  A CNM, após sete anos de trabalho intenso junto ao 
Executivo Federal e ao Congresso Nacional, para mostrar 
a necessidade de reformular a distribuição do ISS, acredita 
que os Entes municipais estão muitos próximos de 
conquistar mais essa luta. De acordo com o balanço da 
entidade sobre a Lei Complementar 116/2013, em torno 
de 65% da receita do ISS fica concentrado em pouco mais 
de 30 municípios.
  A concentração acontece, principalmente, nos serviços 
de administração de cartão de crédito e débito, nos 
serviços de arrendamento mercantil – leasing – e nos 
planos de saúde. Mas, conforme lembra o presidente da 
CNM, o forte apoio dos deputados municipalistas fará 
justiça a essa realidade. Aroldi faz um destaque especial 
ao deputado Hildo Rocha (MDB-MA), que atuou 
diretamente na aprovação da Lei Complementar 157/2016 
e também no texto aprovado pela Câmara, no dia 2 de 
dezembro.

   Na segunda-feira (2/12), o Plenário da Câmara dos 
Deputados aprovou o projeto de lei complementar que 
cria uma transição para a transferência do recebimento do 
Imposto sobre Serviços (ISS) da cidade sede do prestador 
do serviço para a cidade onde ele é efetivamente prestado. 
A medida garante a descentralização dos recursos do ISS 
das operações com cartões de crédito e leasing, fazendo 
com que os recursos cheguem, efetivamente, aos 
municípios a que pertencem. Os deputados precisam 
analisar ainda os destaques apresentados ao texto.
   A aprovação do texto do relator, deputado Herculano 
Passos, que preside a Frente Parlamentar em Defesa dos 
Municipios, define a base para o recolhimento do ISS de 
maneira simples e fiscalizável. A redação visa normatizar, 
via Comitê Gestor, as obrigações acessórias de padrão 
nacional para as atividades que tiveram o deslocamento da 
competência tributária do Imposto Sobre Serviços de 
Qualquer Natureza (ISSQN) promovidos pela Lei 
Complementar 157/2016.
  De acordo com o relatório, a figura do tomador de 
serviços se aplica a cada uma das atividades, que envolve 
a prestação de serviços de administração de cartões de 
crédito e débito, administração de fundos de investimento, 
administração de consórcios, serviços de planos de saúde 
e arrendamento mercantil. O Comitê Gestor definirá o 
padrão nacional das obrigações acessórias de forma 
padronizada, inclusive, em relação aos meios e 
pagamentos, como data única.
Transição
  A Confederação Nacional de Municípios ressalta que a 
instituição de obrigações acessórias e a definição clara de 
tomadores de serviço para a incidência tributária correta 
evitarão a possibilidade de dupla tributação ou, até 
mesmo, a incidência incorreta do imposto, além de 
pulverizar a distribuição do imposto entre os Municípios 

APRESENTADA POR THIAGO COTA, 
EMENDA PARLAMENTAR DIRECIONA 

R$ 35 MIL PARA APAE MARIANA
Melhorias na instituição são promovidas pelo recurso.

  O deputado ressaltou que é gratificante poder colaborar 
para que a Apae fique cada vez mais agradável e 
funcional.   Ele disse: “Melhorar as acomodações da 
escola também é investir na educação. É uma honra 
colaborar para o desenvolvimento dessa instituição, 
que cuida com tanto carinho dos excepcionais da nossa 
cidade”. Atualmente, cerca de 170 pessoas portadoras 
de deficiência estão matriculadas na cidade.
Apae
   Instalada no bairro Jardim dos Inconfidentes, a Apae 
funciona há 26 anos e atende desde recém nascidos a 
adultos. Com apoio de professores e de uma equipe 
multidisciplinar formada por pedagogo, assistente 
social e profissionais da saúde, além do ensino básico, 
eles são auxiliados a desenvolverem a própria 
autonomia, independente da deficiência.

   Para a Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais 
(Apae) de Mariana, o deputado Thiago Cota destinou R$ 
35 mil. O dinheiro, originário de emenda parlamentar, já 
está na conta da instituição e será investido no 
mobiliário de salas.  
  Conforme o presidente da Apae, Antônio dos Passos, a 
reforma irá trazer mais dinamicidade para os espaços 
administrativos da escola e possibilitar aos professores 
guardar materiais de uso comum das crianças, 
adolescentes e adultos que frequentam a unidade.
  Ele frisou: “Não temos os móveis para armazenar 
nossos arquivos, por exemplo. Por isso, é uma conquista 
muito grande para a associação”. Mesas e cadeiras 
também serão trocadas para garantir mais conforto aos 
servidores da unidade de ensino. A previsão é de que as 
melhorias estejam prontas até abril do próximo ano. 

Foto: Divulgação 
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AVENIDA NOSSA SENHORA 
DO CARMO - 440 - MARIANA

É NESSE SÁBADO! GARANTA SEU LUGAR NESSE SHOW 

QUE FICARÁ NA MEMÓRIA!
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35 ANOS DE CONQUISTAS AOS MUNICÍPIOS DO VALE DO PIRANGA
SÃO FESTEJADOS PELA AMAPI

   O secretário executivo do CIMVALPI, José 
Adalberto de Rezende, destacou: “Entre os vários 
benefícios do Consórcio para os municípios, está a 
agilidade na resolução de conflitos e transparências 
nas ações, já que tudo é feito através de licitação e 
prestação de contas do dinheiro público. Além disso, 
há uma economia considerável aos cofres públicos, 
visto que conseguimos preços mais baixos com a 
mesma qualidade na prestação dos serviços”.

DIPLOMA MERITO ESPECIAL AMAPI/EX-
PRESIDENTES DA AMAPI:
JOÃO ANTÔNIO VIDAL DE CARVALHO;
HERMOGENES DE ANDRADE;
AROLDO FERNANDES GOMES;
JOSÉ CALIXTO MILAGRES;
JOSÉ ROBERTO BARBOSA GONÇALVES;
CELSO COTA NETO;
ODILON FERREIRA DE OLIVEIRA JÚNIOR;
HOMERO RIBEIRO;
JOSE SILVIO SOARES RIOS;
ELI DORNELES GONÇALVES;
GERALDO DE AQUINO FILHO;
ANTÔNIO BARTOLOMEU BARBOSA;
L U I Z  C L A U D I O  S A R A I VA  D E 
VASCONCELOS.

DIPLOMA MÉRITO ESPECIAL AMAPI – 
HOMENAGEADOS DOS PREFEITOS:
JOSÉ BUENO DE MAGALHÃES;
WILLIAN SILVA COTA;
JOSÉ CUPERTINO CAMPOS;
RICARDO PEREIRA FREITAS TEIXEIRA;
JOÃO TRIVELLATO FILHO;
JOSÉ MARIA SANTANA JÚNIOR;
L U I Z  C L A U D I O  S A R A I VA  D E 
VASCONCELOS.

lembrou: “A idealização da Comenda Milton 
Campos, nos 35 anos da AMAPI, não poderia ter 
sido o marco mais feliz para o registro de uma data 
tão importante. Milton Campos, o Pontenovense que 
honrou sobremaneira a sua origem. Um político 
(deputado federal, senador, ministro da Justiça e 
governador) que fez da ética a sua bandeira e que de 
forma decisiva renovou o Estado, entregando-se 
especialmente à recuperação econômica de Minas, a 
reforma tributária estadual, a desburocratização, o 
fortalecimento do ensino e a preocupação com o 
homem do campo”.
  Os homenageados com a Comenda Milton Campos 
foram: Paulo Eduardo Rocha Brant/Vice Governador 
do Estado de Minas Gerais; Mauri José Torres 
Duarte/Presidente do Tribunal de Contas de Minas 
Gerais; 
Jayme Silvestre Corrêa Camargo/Desembargador e 
Vice Corregedor Geral de Justiça de Minas Gerais; 
Marcos Lincoln Santos/Desembargador do Tribunal 
de Justiça de Minas Gerais; Juliana Campos Horta de 
Andrade/Desembargadora do Tribunal de Justiça de 
Minas Gerais; Olavo Bilac Pinto Neto/Secretário de 
Estado de Governo de Minas Gerais; Dayse Mara 
Silveira Baltazar/Juíza de Direito da Comarca de 
Ponte Nova; 
João Lúcio Barreto Carneiro/Empresário Laticínios 
Porto Alegre; 
Alexandre Vitor de Carvalho/Desembargador TJMG 
e Vice-Presidente TER; Helder Magno da 
Silva/Procurador  Regional  dos Direitos  do 
Cidadão/Procurador Federal; Thiago Felipe Mota 
Cota/Deputado Estadual; Luiz Augusto Pessoa 
Nogueira/Delegado Polícia Federal e Belizário 
Antônio de Lacerda/Desembargador TJMG.
Selo Comemorativo
  Houve, também, o lançamento pelos Correios do 
selo personalizado alusivo ao Governador Milton 

Soares Campos, criado pela designer Mariana Viana, 
da cidade de Mariana, com a colaboração da 
jornalista Clarissa Guimarães, assessora de 
comunicação da AMAPI.
A obliteração do selo foi feita por Gustavo Fonseca e 
Silva/Gerente da Região de Vendas de Barbacena, 
representando oficialmente o Superintendente 
Regional dos Correios, em Minas Gerais, Luiz Enéas 
da Silva.

Ações da AMAPI
  O rompimento da barragem de Fundão, da 
mineradora Samarco, que matou 19 pessoas, em 
novembro de 2015, mudou a realidade de milhares 
de famílias e de dezenas de municípios que fazem 
parte da Bacia do Rio Doce. Na região da AMAPI, 
estão Mariana, Rio Doce, Santa Cruz do Escalvado, 
Barra Longa e Ponte Nova, todos eles atingidos 
duramente pela lama. Várias ações, desde pedidos de 
reparação, até ajuda humanitária e áreas mapeadas, 
foram realizadas com a participação da Associação 
que, através dos prefeitos, orientou decisões 
importantes. Entre elas, destaque para a participação 
dos municípios de Mariana e Rio Doce, no Comitê 
Interfederativo/CIF, criado após o rompimento.

CIMVALPI
  Com o Protocolo de Intenções ratificado em todas 
as câmaras municipais, o CIMVALPI se fortaleceu e 
ampliou o leque de serviços aos municípios nesses 
cinco anos. Indo além das fronteiras do Vale do 
Piranga, o Consórcio atende hoje a 44 municípios do 
Estado de Minas Gerais. Entre os serviços 
incorporados estão: a destinação final dos resíduos 
sólidos; compra compartilhada de produtos e 
serviços; coleta, transporte e destinação final de 
resíduos sólidos de saúde; transporte e destinação 
final de resíduos sólidos urbanos.

   No último dia 6 de dezembro, em noite solene, a 
Associação dos Municípios da Microrregião do Vale do 
Piranga/AMAPI, comemorou 35 anos de atos e ações 
dedicadas ao associativismo, ao empreendedorismo e às 
conquistas municipalistas. Para marcar a data, dezenas 
de autoridades políticas, jurídicas e empresarias foram 
homenageadas. A cerimônia foi conduzida pelo 
presidente da AMAPI, Duarte Júnior/Prefeito de 
Mariana, que, durante o discurso de abertura, ressaltou o 
trabalho de todos os prefeitos e presidentes que por aqui 
passaram durante as três décadas.
   Duarte Júnior ressaltou: “Hoje, pode-se igualmente 
afirmar: muitas e grandiosas conquistas! A 
persistência e a boa fé, associadas à vontade de fazer 
o melhor, resultaram em relevantes benefícios para a 
Microrregião do Vale do Piranga. E aqui é 
necessário que se reconheça e se renda homenagem 
aos Prefeitos que, em 1984, tiveram o discernimento 
de se unirem em defesa do crescimento da região 
como um todo, entendendo que quando a região 
cresce os municípios no entorno também caminham 
na mesma direção. Uma união que não se restringiu 
tão somente a uma nova força política, mas que, 
além disso, mudou a forma de pensar, de agir e de 
fazer o bem comum durável acontecer”.
  A história da AMAPI nasceu em 1984. A ideia dos 
fundadores era unir forças para aumentar o poder de 
reivindicação dos municípios da região junto aos 
governos Estadual e Federal. A Associação abrange 
26 municípios, dos quais 12 são filiados, em um 
púbico estimando de 320 mil habitantes. É, também, 
uma entidade civil de duração indeterminada, 
visando à integração administrativa, econômica e 
social dos municípios que a compõem.
  Duarte Júnior destacou: “No longo e rico currículo 
de serviços prestados pela AMAPI aos Municípios 
associados, destaca-se as ações em defesa dos 
Municípios atingidos direta e indiretamente pela 
tragédia de 05 de novembro de 2015 e a criação do 
CIMVALPI, que hoje, por sua força, presta serviços 
não só aos Municípios associados, mas aos 44 
Municípios, gerando economia, renda, agilidade e 
transparência nos vários campos de sua atuação”.
   Impossível, hoje, falar em Vale do Piranga sem 
pensar, diretamente, na AMAPI. A referência, como 
instituição consolidada e fortalecida, faz com que 
prefeitos, secretários e agentes políticos da região 
procurem a Associação na busca por soluções. A 
maioria dos grandes projetos regionais contou com a 
participação e articulação da Associação, através dos 
presidentes e do secretário executivo, na pessoa do 
José Adalberto de Rezende, que está à frente da 
Associação há 18 anos.
Comenda Milton Campos
   O presidente Duarte Júnior/Prefeito de Mariana, 
para marcar os 35 anos da Associação, criou, por 
meio de decreto, a Comenda Milton Campos, em 
memória ao político, professor, jornalista e advogado 
brasileiro, que foi governador de Minas Gerais, 
deputado federal, senador e ministro da Justiça. Na 
noite do dia 6 houve entrega das Comendas a todas 
as pessoas que prestaram serviços notáveis aos 
municípios filiados, ou ainda, que desempenharam 
papel de destaque no Estado de Minas Gerais, nas 
mais diversas áreas.
  Duarte Júnior, durante discurso de abertura, 

Foto: Igor Brasileiro / Divulgação
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Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 15 - Loja 9 - 
Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2004

Avenida Manoel Leandro Corrêa - 450 - Barro Preto - 

Mariana

Telefone: (31) 3557-4271
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Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
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Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

GOVERNO ESTABELECE NOVO PRAZO PARA MUNICÍPIOS SE 
ADEQUAREM À EMENDA 103/2019

poderia ser considerado para efeitos da 
emissão do Certificado de Regularidade 
Previdenciária (CRP), exigido nos termos 
da Lei nº 9.717/98, recepcionada pela EC 
nº 103/19 como Lei Complementar (art. 
9º).
  Os Municípios, até julho de 2020, terão 
prazo para publicar lei própria ou de 
adesão às regras estaduais evidenciando: – 
adequação das alíquotas de contribuições 
ordinárias, as quais não poderão ser 
diferentes das alíquotas da União (14%), 
excetuando os Municípios sem déficit 
atuarial, que optarem por alíquotas 
progressivas – neste caso, os mesmos 
deverão observar a menor alíquota 
instituída para o RGPS; – comprovação de 
exclusão e não pagamento com recursos 
previdenciários de benefícios temporários 
(incapacidade temporária para o trabalho, 
salário-maternidade, salário-família e 
auxílio-reclusão). Portanto, o pagamento 
desses passa a ser de responsabilidade do 
Tesouro Municipal.

  Os Municípios terão o mesmo prazo, de 
aproximadamente  sete meses, para 
demonstrar as medidas tomadas a fim de 
garantir o equilíbrio financeiro e atuarial, 
bem como o envio do DRAA do exercício 
de 2020 e seus anexos.
  A CNM, que recebeu questionamentos 
de diversos gestores,  comemora o 
estabelecimento de novo prazo. A 
prorrogação foi um pedido do presidente 
Glademir Aroldi, diretamente à Secretaria 
Especial de Previdência e Trabalho do 
Ministério da Economia (SEPRT/ME), 
para evitar penalizações aos Municípios e 
aos gestores, e garantir um período para as 
adequações.
   A CNM, no entanto, ressalta que a 
aplicação imediata prevista na EC nº 
103/2019 permanece mantida e, por essa 
razão, recomenda que cada Município 
procure orientações junto aos seus 
tribunais em relação ao entendimento da 
matéria e da Portaria publicada.

   Até 31 de julho de 2020, Estados, 
Distrito Federal e Municípios, com 
Regime Próprio de Previdência Social 
(RPPS), terão o prazo para adotar as 
medidas implementadas pela Emenda 
Constitucional nº 103, de 12 de dezembro 
de 2019, publicada no DOU, no dia 13. A 
Portaria nº 1.348/2019, da Secretaria 
Especial de Previdência e Trabalho do 
Ministério da Economia – SEPRT/ME foi 
publicada no Diário Oficial da União 
(DOU), no dia 4 de dezembro, e define 
novo prazo para adequação às regras da 
Reforma da Previdência.
  Portanto, as prefeituras terão mais sete 
meses para ajustarem procedimentos 
administrativos, permitindo-os cumprir o 
princípio da continuidade da administração 
e de respeito humano, principalmente no 
que diz respeito à pessoa em situação de 
fragilidade em decorrência de doença que 
a afastou do trabalho – auxílio-doença.
  Até então, o descumprimento das normas 
constitucionais, que já estavam valendo, 

SINDICATO METABASE MARIANA 
INFORMA AOS TRABALHADORES DA 

SAMARCO SOBRE O PAGAMENTO DOS
DESCONTOS DA PLR DE 2015:

Metabase Mariana solicitou que todos os trabalhadores 
prejudicados com esse desconto encaminhassem seus dados, à 
pedido da Justiça do Trabalho, para que o dinheiro fosse 
ressarcido pela justiça. 
  Porém, esse processo está muito lento e vem se arrastando por 
muitos meses, causando danos e prejuízos ao trabalhador. Visto 
isso, através de um esforço muito grande e insistente do setor 
jurídico do Metabase Mariana, o Sindicato conseguiu a 
autorização da justiça para realizar o estorno desses valores, 
que serão repassados pela própria instituição.
  Na realidade esses valores nunca deveriam ter sido 
descontados se houvesse respeito de fato para com essa classe 
tão sofrida que engloba o trabalhador Samarco e o ex-
trabalhador - que foi obrigado a deixar seu posto de trabalho 
após a tragédia. 
   Todos os trabalhadores e ex-trabalhadores que enviaram seus 
dados já estão automaticamente cadastrados para receberem o 
estorno. Para mais informações, entre em contato com o 
Sindicato pelo telefone: 3557-2019. 

    Em janeiro e março de 2017 foram descontados, 
indevidamente, valores referentes à PLR (Participação 
de Lucros e Resultados) de 2015 de alguns 
trabalhadores da Samarco. Diante desse fato, o 
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Por, Dr. René Dentz – Ph.D. Freiburg Universität/Suíça , Psicanalista , Escritor e Professor Universitário 
    No mundo contemporâneo uma das habilidades 
mais fundamentais às nossas mentes é a capacidade 
de refletir e criticar a realidade que nos circunda. 
Nos últimos meses do ano uma atitude de algumas 
“empresas educacionais” me assusta e causa, 
sobretudo, indignação. Trata-se de um cenário mais 
comum em capitais, onde as escolas consideradas de 
referência fazem seleções dos “melhores alunos”. A 
clara intenção é ter menos trabalho para continuar o 
processo de modelagem desses alunos para, em um 
breve futuro, expor seus resultados em ampla 
publicidade. Ora, me parece uma atitude até certo 
ponto rodeada de hipocrisia. Afinal, a escola não é 
uma empresa que visa resultados objetivos e 
unicamente financeiros. É claro que a sua 
sustentabilidade financeira tem que ser pensada, mas 
educação não pode ser tratada como mercadoria! 
Ainda mais quando a maioria das propostas 
pedagógicas, explícitas nos projetos pedagógicos 
das escolas é “formar o cidadão”. Ora, formar o 

cidadão não é selecionar os “melhores” para 
mostrar índices de ENEM... Penso que os pais 
poderiam exigir da escola a aplicação de dois 
outros índices (desafiadores para a maioria delas!): 
1- Qual o índice de desejo pela vida, em aprender e 
criar dos seus alunos; 2- Qual o índice de 
desenvolvimento dos alunos (se um aluno chegou 
com dificuldade em algumas competências, qual 
nível de evolução alcançou através dos métodos 
pedagógicos inovadores daquela escola). 
  Enfim, precisamos parar com a hipocrisia de 
pensar apenas nos nossos filhos e nossas famílias e 
pensarmos mais coletivamente. Não adianta os 
nossos serem os melhores se boa parte da 
sociedade em que estamos inseridos não possuem 
as mesmas condições... A sociedade, em algum 
momento, de diversas formas, vai apresentar suas 
patologias (sociais). Esse é o caso da sociedade 
brasileira, que não adianta evoluir tecnicamente, se 
não consegue lidar e sarar suas feridas históricas 

(como o escravismo, o preconceito e a exclusão).
   Outro fator que me espanta é que parte das 
competências desenvolvidas pelas escolas 
atualmente (sobretudo aquelas “escolas seletivas”) 
não são aquelas mais exigidas pelo mundo do 
trabalho no século XXI (ainda mais se pensarmos 
nas transformações que estão por vir). 
Definitivamente, por mais que o ENEM tenha sido 
uma evolução em relação aos antigos e arcaicos 
vestibulares, não se trata propriamente de uma 
avaliação competente...  Além disso, algumas 
características fundamentais do ser humano são 
suas capacidades de adaptação, de transformação e 
de reinvenção. Portanto, rotular o ser humano por 
sua formação inicial escolar é algo limitado. Afinal, 
vivemos em um mundo onde cada vez menos as 
habilidades e competências passam pela vida 
escolar (pelo menos quando as escolas estão 
fechadas em seu mundo). Apesar de haver uma 
tentativa desesperada de encontrar um caminho, o 

que tenho percebido é inconsistência e incoerência. 
Algumas escolas fazem um marketing tão absurdo 
que parecem imaginar (de forma paranoica!), 
formar “sobre-humanos”, pessoas sem nenhuma 
vulnerabilidade. Outras mudam de métodos 
neuroticamente ou apenas porque os pais exigem... 
Claro, se não há consistência pedagógica, a 
mudança é feita de forma caótica. É preciso 
estudar, pesquisar e fundamentar a educação. E, 
não esqueçamos que a educação (de qualidade) 
não pode perder seu horizonte constitucional de 
universalidade... Assim teremos uma sociedade 
verdadeiramente justa e democrática. 

“Gestão e Cidadania, por Júlio César Vasconcelos - Mestre em
 Ciências da Educação”

  No terceiro estágio, surge a Equipe Potencial.  
Nesse estágio, os membros empenham-se em  
definir com clareza os objetivos, as metas e as 
abordagens de trabalhos comuns, mas ainda não há 
o senso de responsabilidade coletiva. Existe uma 
forte intenção dos membros em evoluir, mas 
precisam de uma liderança forte para que isso 
aconteça. O líder exerce um papel fundamental no 
processo de mudança.  
  No quarto estágio, temos a Equipe de Trabalho. 
Aqui temos um grupo de pessoas, com 
conhecimentos complementares, compromissadas 
com propósitos, metas e abordagem de trabalhos 
comuns, pelos quais se consideram mutuamente 
responsáveis. Trabalhar em um ambiente como 
esse pode ser altamente motivador e produtivo! 
  Finalmente, no quinto e último estágio temos a 
Equipe de Alta Performance. É o estágio mais 
avançado, prazeroso e produtivo para se trabalhar. 
Nele,  os  participantes  estão  altamente 
compromissados com o crescimento uns dos 
outros, prevalece um fortíssimo espírito de 

confiança e ajuda mútua e busca de resultados 
sustentáveis. O sucesso de um é o sucesso de 
todos, o fracasso de um é o fracasso de todos. Um 
por todos e todos por um!  
  Agora, meu caro leitor, olhe para seu próprio 
ambiente de trabalho e faça uma breve reflexão. 
Em qual estágio vocês se encontram?
  Se você responder que está nos primeiros 
Estágios, muito cuidado! Sua qualidade de vida, 
com certeza, está altamente comprometida! Veja 
se tem alguma chance de evoluir, caso contrário, é 
melhor procurar outras oportunidades.

  Se você ou sua empresa quiserem se aprofundar 
no assunto, faça contato conosco.
www.cesarius.com.br
/  caesarius@caesarius.com.br (31) 99345-0515

    Responda com sinceridade: existe espírito de 
equipe no seu local de trabalho? Prevalece um 
espírito de confiança e apoio mútuo? Em uma 
escala de zero a cem pontos, qual nota você daria 
para o seu ambiente de trabalho com base nesse 
aspecto?
  Infelizmente, a triste realidade nos demonstra que 
um grande número de profissionais convive em 
ambientes onde impera o medo e a desconfiança; o 
inimigo mora ao lado! O problema é que passamos 
cerca de 12 a 14 horas diárias no trabalho, alguns 
profissionais até mais do que isso, e se vivemos em 
um ambiente como esse temos um sério problema 
a resolver, com fortes impactos negativos 
emocionais e motivacionais. 
  John R. Katzenbach e Douglas K. Smith, dois 
grandes  es tudiosos  nor te-americanos , 
desenvolveram um estudo relacionando trabalho 
em equipe e nível de desempenho. Os estudos 
demonstraram que quanto maior o espírito de 
equipe, melhor é o desempenho dos envolvidos e, 
consequentemente o resultado final. 

  Katzenbach e Smith classificaram os 
aglomerados humanos no ambiente de trabalho em 
05 estágios evolutivos. O primeiro deles e o menos 
estruturado é o chamado Grupo de Trabalho. 
Nesse estágio, as pessoas se juntam, mas não 
existe um propósito comum interiorizado. Cada 
um está preocupado com o seu próprio objetivo, 
independentemente dos demais, algumas vezes até 
passando por cima do outro. Não existe visão 
sistêmica do negócio e sim pequenas ilhas. O 
ambiente pode variar da indiferença à hostilidade, 
dependendo do contexto e das pessoas envolvidas.  
  No segundo estágio, está a Pseudo-Equipe ou 
falsa equipe de trabalho. Aqui já começa a haver 
um esforço para se tornar uma equipe, mas ainda 
não conseguem melhorar ou construir propósitos e 
metas de desempenho comuns. Alguns membros 
começam a se destacar nesse aspecto, mas podem 
ser sufocados pelo próprio sistema. Em alguns 
ambientes, as forças contrárias são muito fortes e 
podem sufocar a evolução e até expulsar que 
advoga mudanças.

 dentzrene René Dentz12/12/2019 a 19/12/2019

GESTÃO E TRABALHO EM EQUIPE
“O talento vence jogos, mas só o trabalho em equipe ganha campeonatos”. (Michael Jordan)

A HIPOCRISIA DA EDUCAÇÃO BRASILEIRA 

 Podendo ser puro ou completamente nocivo
Sequestra sem pena um coração alienado.
Quem brinca com sentimentos e perigos
É que sairá da história mais machucado.
Mas, aquele que sofre sozinho e em absoluto 
silêncio
Sempre terá planos bem mais elaborados.

Sem que haja uma forma especíca
Na aleatoriedade da escuridão
Nos apegamos ao ego, fabricando a ilusão.
 
Somos seletos a uma innidade de eventos
Em que tanto a dor quanto o prazer
Podem nos contemplar com sorte ou azar.
 
Se estatisticamente, o azar não existe,
Pode um breve momento valer uma vida?
Cada segundo é ridiculamente precioso
No conta gotas apressado do tempo.
 
O amor é maravilhosamente estranho.
Amar, se revela um verbo que dicilmente
Poderá ser conjugado de modo perfeito
No coração egocêntrico do gênero humano.

ESTRATAGEMA

por Júnio Liberato
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Blog do esporte!! Por Caburé

Fique por dentro de tudo que acontece no 
esporte Marianense e Região!

Jatobá - Loja 97 - Rosário - Mariana- MG

(31) 9 8859-9502

(31) 3558-4159

vidracariadiamante2012@yahoo.com.br31 99665-0926

Dia 20/12 - TROFÉU PAULO MUNHECA 

CORRIDA DAS LUZES: MARIANENSES SE CONSAGRAM CAMPEÕES
DO EVENTO

campeã, disse que a sensação de vencer a 
corrida foi inexplicável. Ela ainda salientou que 
faz questão de participar desses eventos e que já 
está ansiosa para a terceira edição. 
  Esse tipo de evento é importante não somente 
para os atletas, mas para o desenvolvimento de 
Mariana. O subsecretário de eventos esportivo, 
Bruno Freitas, salientou que a corrida 
movimenta o turismo esportivo, visto que a 
competição conta com a participação de atletas 
de outras cidades. Além disso, ele também 
explicou que o dinheiro cobrado pela inscrição 
da corrida é repassado para o fundo municipal 
de esporte e que, dessa forma, o investimento 
retorna para o próprio atleta. 
   Mariana vem se tornando referência na 
organização desse tipo de evento e no incentivo 
aos atletas. Além disso, mais uma forma de 
fomentar o esporte na região será com uma 
doação promovida pelo prefeito Duarte Júnior, 
de 80 camisas para a Associação dos Corredores 
de Rua.

   A segunda edição da Corrida das Luzes 
aconteceu na última sexta-feira (6). O evento 
reuniu mais de 200 atletas, que não se deixaram 
desanimar pela chuva e cumpriram o percurso 
de 5 km da prova. 
  Sandro Alberto Arcanjo foi o campeão geral da 
modalidade masculina, dessa forma, ele se 
consagrou bicampeão da Corrida das Luzes. 
Muito contente com a vitória, ele parabenizou a 
prefeitura pela organização do evento: “A 
prefeitura de Mariana é muito atuante no 
esporte, quase todo fim de semana tem um 
evento, de várias modalidades. Ela não fica 
presa a um esporte específico, abrange vários 
outros e sempre promove eventos, isso incentiva 
os atletas”. Como resultado desse estímulo, 
Sandro foi o representante de Mariana na Volta 
Internacional da Pampulha. 
  A corrida e o espírito de campeão são de 
família, isso porque o primeiro e o segundo 
lugar da modalidade feminina foram das tias de 
Sandro, Neila e Elizete Mol. Neila, a grande 

Foto: Karina Peres / PMM

12ª COPA BRASIL DE ESPORTE DE CONTATO É SEDIADA EM MARIANA
modalidade kickboxingfullcontact, a mais 
almejada pelos participantes. De acordo com 
Douglas, a vitória é fruto de muito treino e 
dedicação ao esporte. Ele comemorou: 
"Ganhar a Copa abre portas para outras 
competições nacionais e internacionais. 
Valoriza e mostra toda a dedicação dos 
treinos". 
  As mulheres estiveram presentes no pódio 
também. A lutadora Flávia Francine, de 
Campinas – SP, foi selecionada para a Copa e 
ganhou a medalha de ouro na modalidade 
feminina. Flávia destaca a importância da 
competição para sua carreira e para a 
representação feminina dentro do box. Ela 
pontuou: “Sempre foi um desafio muito grande 
estar no box. É difícil achar lutadoras na 
minha modalidade. 
Quanto mais tiver lutas, mais experiência de 
ringue. Por isso, participar de competições é 
importante”.

   Marciano e Jesus, diretor da Associação 
Mineira de Esporte de Contato, ressaltou a 
importância do evento para os esportes de 
contato e para a cidade. 
Marciano parabenizou a Prefeitura de Mariana: 
“É a primeira vez que Minas sedia uma Copa 
Brasil e a primeira vez que Mariana recebe um 
evento de âmbito nacional. 
Essa copa é diferente para nós que moramos 
aqui, é maravilhoso competir em casa”.
   Quanto ao crescimento dos esportes de 
contato em Mariana, o assessor técnico da 
secretaria de desporto, Wagner Flávio Ramos, 
destacou a influência da Associação do 
município. Ele comentou: “A Associação 
Marianense de Esportes de Contatos incentiva 
a prática também por meio dos projetos 
sociais, como o “Quem Luta Não Bate”. É 
auxiliar cidadãos no melhor desenvolvimento 
social e físico possível”.

    O presidente da Confederação Brasileira de 
Esportes de Contato (Confbec), Luiz Carlos de 
Souza, na abertura da 12ª da Copa Brasil de 
Esporte de Contato, enfatizou que: “Mestres, 
prezem pela integridade física e psicológica 
dos seus atletas. 
Eu não quero saber de ego aqui. 
É preciso cuidado com seus lutadores!”. 
Sediada em Mariana, estado campeão com 17 
pontos, essa edição ocorreu no sábado, 7 de 
dezembro, na Arena Mariana. O evento foi 
realizado pela Prefeitura de Mariana, por meio 
das secretarias de desporto, saúde e defesa 
social. A competição é seletiva para o 
campeonato nacional, que será realizado em 
São Paulo, em janeiro de 2020.    
  Na 12ª Copa Brasil foram realizados 16 
embates entre atletas de box, kickboxing, 
kickboxing K1 e braziliangrapplinge de Minas 
Gerais, São Paulo, Espírito Santo e Rio de 
Janeiro. Douglas Rossini, capixaba, ganhou a 

NA FINAL DA COPA CABANAS, SANTA RITA
VENCE BOCA JUNIORS NOS PÊNALTIS 

impecável desse evento, e, lógico, aos 
moradores do bairro pelo incentivo”.
  Segundo um dos organizadores, Vanildo de 
Souza Silva, conhecido como Vavá, 13 times 
do bairro participaram da Copa, que, pela 
primeira vez, acontece na Arena Badaró. O 
mesmo ressaltou: “Depois que esse espaço 
foi inaugurado, diversos eventos importantes 
foram realizados aqui. Pela grandiosidade 
da Copa Cabanas, achamos justo trazê-la 

para cá”.
   A vitória do time Santa Rita alegrou não 
somente os torcedores, mas também os 
jogadores, como, por exemplo, Marlon Breno 
da Silva Borges. O atleta disse: “Montamos 
um time de última hora, mas isso não nos 
impediu de suar a camisa e dar o nosso 
melhor em campo. O resultado desse esforço 
foi a vitória. Agora é preparar o time para o 
ano que vem, para fazermos melhor”.

   No último domingo (8), a bola rolou nos 
gramados da Arena Badaró. Os times Santa 
Rita e Boca Juniors se enfrentaram, na Copa 
Cabanas, em uma final emocionante. O time 
Santa Rita levantou o troféu de campeão, 
vencendo o rival por 4x3 nos pênaltis.
  O prefeito Duarte Júnior acompanhou a 
partida e, durante a premiação dos times, 
reafirmou a importância da Arena Badaró 
para os marianenses. Ele, parabenizando os 
jogadores e a organização da Copa, disse que: 
“Foram muitos os comentários negativos que 
ouvimos quando decidimos construir essa 
Arena. Ignoramos todos, pois sabíamos que 
esse espaço seria muito bem utilizado e 
cuidado pelos moradores. Hoje, vendo esses 
jovens jogando, temos certeza de que a 
administração fez o correto. Quando nos 
procuraram para falar da realização da 
Copa Cabanas na Arena Badaró, demos todo 
o apoio. Parabenizo os jogadores pelo 
respeito em campo, os organizadores, em 
especial ao Vavá e ao Dinho, pela realização 

Foto: Eliene Santos / PMM
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Agenda da semana
DEZ - 13 - SERTANEJO SOLIDÁRIO - Sex 19:00 UTC-03 · Mariana · Mariana

DEZ - 14 - Orquestra Ouro Preto - Concerto de Natal - Sáb 20:30 UTC-03 · Praça Da 
Sé Mariana · Mariana

DEZ - 14 - Rock de Último Dia - O Último Rock da Década (E da UFOP?)
Sáb 15:00 UTC-03 · República Cubanos · Mariana

DEZ - 14 - Festival Universo BH
Sáb 14:00 UTC-03 · Estádio Mineirão · 

Se inscreva
/Panetu’s

Confira nossa coluna social da semana... Só gente bonita!

Time do São Caetanense campeão juniores de Mariana no 
Minas Beach comemorando o título.

Dia 8 aconteceu a confraternização da liga GCM. 
Agradecimento ao Wanderson do sindicato STTROP, por 

todo apoio que deu. 

Dia 14 é aniversário de nossa querida Thuane, desejamos
muitas felicidades e sucesso! Parabéns!

+ 
de

‘’Entre o sonho e a realidade, existe um bastidor oculto que ninguém 
vê, mas que todo mundo se acha no direito de julgar com desdém. 

Nesse caso o que alguns chamam de sorte ou destino eu prero chamar
 de Perseverança e Competência..." Parabéns a todos da equipe Nak 

Thai team, o cinturão veio pra nossa cidade! Parabéns ao aluno 
Gustavo pelo grande desempenho!!

Nosso querido DJ VH completou mais um ano de vida na
semana passada! Te desejamos muito sucesso e paz!

Dia 10 foi aniversário de nosso Vereador Tenente Freitas! Desejamos
tudo que há de melhor mundo para essa pessoa mega especial!

Querida empresária Marinês (Recanto do Animal)! 
Esbajando beleza em nossa coluna social!


